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Siegfried Kröpfel

Protestantismus 
Vom Untergrund in die Legitimität

Abstract: Im Verlauf des 18. Jahrhunderts überwand der niederösterreichische Pro-
testantismus seinen Tiefpunkt hin zu einem Neuanfang evangelischen Lebens. Die 
dazu notwendigen Impulse rührten dabei weder von der Toleranzgesetzgebung 1781 
her noch von den landstämmigen Protestant*innen, die vornehmlich im Ybbstal ver-
einzelt noch heimlich an ihrem Glauben festhielten. Es waren zugewanderte Fach-
kräfte und Unternehmer, die vor dem Hintergrund wirtschaftlicher Umformungs-
prozesse mit ihrem evangelischen Glauben im Land unter der Enns Fuß fassten und 
diesen neu verankerten. Ihr Bekenntnis wurde seitens der Obrigkeit entweder weni-
ger streng geahndet oder mit der Vergabe von Privilegien zeitweilig sogar legalisiert. 
In der Toleranzzeit bildeten diese Zuwanderer den Grundstock für die evangeli-
schen Gemeinden in Niederösterreich.

Protestantism. From the Underground to Legitimacy. During the 18th century, 
Lower Austrian Protestantism went from a low point to the beginnings of a new 
Protestant life. Neither the Edict of Tolerance in 1781 nor the few remaining se-
cret Protestants within the Ybbstal area caused this development. Instead, due to 
economic changes and growth, professionals and business owners from abroad were 
needed and therefore drawn closer to the Habsburg centre of power and its surroun-
dings. The fact that many of them were Protestants did not provoke a new era of 
religious persecution but was rather treated as an open secret or occasionally even 
justified legally. In the era of religious tolerance, those immigrants made use of the 
new regulations by establishing Protestant congregations. 

Keywords: religious persecution, crypto confessionals, migrants, Edict of Tole-
rance, Protestant life
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